



## Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

✉ marcomaresg@gmail.com

# ¿Inversión extranjera? sí, en sociedad con gobierno

Luego de su visita a Washington, el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, abrió las cartas de su juego en el tema energético.

Al explicar los resultados de su encuentro con el presidente **Joe Biden** y los inversionistas de EU y México, dijo abiertamente que la participación de las empresas extranjeras en plantas solares en México está permitida siempre y cuando lo hagan bajo el control de la Secretaría de Energía y, que la Comisión Federal de Electricidad, sea la socia mayoritaria.

El Jefe del Ejecutivo afirmó que así se los había dicho a los empresarios estadounidenses durante la reunión que sostuvieron en aquel país.

Sin embargo, nada se había comentado al respecto, ni de parte de los empresarios mexicanos, ni de los estadounidenses.

A pesar de que la cúpula empresarial estadounidense a través de la Cámara de Comercio de EU sí expresó su preocupación por el deterioro en el clima de inversión que hay en México y pidió que se cumpla el T-MEC.

Sin embargo, nadie había referido lo que el presidente López Obrador dijo claramente durante su conferencia mañanera posterior.

En donde además aseveró que los empresarios del vecino país del norte, ya entendieron de qué se trata la política eléctrica de México.

Ya se adivinaba que el gobierno mexicano está tratando de orientar las inversiones extranjeras hacia sus obras insignia y a las regiones y entidades en las que quiere.

Eso se podía advertir de las negociaciones con las 17 empresas, con las que se venía reuniendo en Palacio Nacional, a instancias del embajador de EU en México, **Ken Salazar**.

Ahora ya lo dijo abiertamente. Llama la atención el anuncio, porque se registra justo unos días después de que las agencias calificadoras Standard and Poors y Moody's emitieron sus respectivas evaluaciones y aunque mantuvieron el grado de inversión a la deuda soberana, advirtieron sobre el débil crecimiento económico y la falta de inversión.

Previeron también que un cambio brusco en las reglas podría implicar en el futuro, una degradación en la calificación crediticia.

El anuncio presidencial, se registró en una se-

mana marcada por tres severos reveses a las intenciones gubernamentales de ejercer políticas nacionalistas.

El martes se conoció la suspensión que ordenaron jueces especializados al decreto que emitió la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, que obliga a las empresas privadas a comprar gas natural a Pemex y la CFE.

Luego vino el amparo que le fue concedido a la empresa trasnacional Monsanto en contra del decreto presidencial que prohíbe el maíz transgénico y elimina gradualmente el uso del glifosato en México a partir del próximo año 2024.

Y para cerrar la semana, se supo que un juez congeló la mega multa en contra de la empresa española Iberdrola, por 9,145 millones de pesos.

Luego del rechazo a la reforma constitucional eléctrica, el gobierno mexicano ha buscado por la vía legal y normativa cumplir sus objetivos de dar prioridad a CFE y Pemex.

No hay cambio de rumbo y como se ve hasta ahora, todo indica que aumentarán los pleitos legales y la incertidumbre entre los inversionistas.

eremos.

### Atisbos

**SALIDA DE CAPITALES.**- A pesar de que México ha venido ofreciendo un mayor premio a las inversiones, por el diferencial en tasas de mercado, la salida de capitales del mercado de deuda soberana mexicana ha sido una constante.

Desde que inició la pandemia la tenencia de valores gubernamentales en manos extranjeras ha observado salidas en 23 de 28 meses.

En junio se registró una aceleración de las salidas de capitales a su mayor nivel desde marzo del 2022.

Las ventas hasta ese mes, fueron por un total de -18 mil 002 millones de pesos, con lo que se ligan cinco meses consecutivos de salidas de capitales.

De acuerdo con un análisis elaborado por **Alejandra Marcos** y **Santiago Fernández**, de Intercam Banco, el valor total de activos de deuda mexicana en manos de extranjeros cayó a 1.588 billones de pesos y se colocó en su nivel más bajo desde diciembre de 2012.

La salida de capitales de portafolio, es una realidad entre los mercados emergentes, frente al contexto internacional.